

• 1917

El derecho al voto en Rusia

Como reacción ante los 2 millones de soldados rusos muertos en la guerra, las mujeres rusas escogieron de nuevo el último domingo de febrero para declararse en huelga en demanda de "pan y paz". Cuatro días después el Zar se vio obligado a abdicar y el gobierno provisional concedió a las mujeres el derecho de voto. Ese histórico domingo fue el 23 de febrero, según el calendario juliano utilizado entonces en Rusia (el 8 de marzo, según el calendario gregoriano utilizado en otros países).



• Resto del siglo

La expansión del Día Internacional de la Mujer

Tras la Segunda Guerra Mundial,⁴ el 8 de marzo comenzó a tomar protagonismo en muchos países incluso antes de ser reconocido por la Organización de las Naciones Unidas⁵ (ONU). En 1975, coincidiendo con el Año Internacional de la Mujer, la ONU conmemoró el Día Internacional de la Mujer por primera vez, el 8 de marzo, y en 1977 fue proclamado por la Asamblea General de las Naciones Unidas.

⁴ Segunda Guerra Mundial (1939-1945).

⁵ Tras la devastación de la Segunda Guerra Mundial, se forman las Naciones Unidas en 1945 para la cooperación internacional y la Carta de las Naciones Unidas consagra la igualdad de género: "Nosotros los pueblos... reafirmamos la fe... en la igualdad de derechos de mujeres y hombres".

¿Por qué el 8 de marzo?



El último domingo de febrero, el 19 de marzo, el 15 de abril, el 23 de febrero, todas son fechas clave del Día Internacional de la Mujer, el por qué se haya elegido el 8 de marzo está estrechamente vinculado a los movimientos feministas durante la Revolución Rusa de 1917. Antes de la Revolución, Rusia no había adoptado el calendario gregoriano⁶ utilizado en la actualidad en la mayoría de los países.

Así, en 1917, el 23 de febrero en Rusia⁷ correspondió al 8 de marzo de los otros países europeos.

¿Por qué conmemorarlo?

Durante siglos, las mujeres de cada época y de diversos países han luchado por el reconocimiento de los derechos que les permitan participar en la sociedad, la economía, la política, la cultura, las artes, la educación, los deportes y en todos los ámbitos, en pie de igualdad con el hombre.

El Día Internacional de la Mujer NO es un símbolo de festejo, es una fecha en la que se conmemora a las mujeres artífices de la historia y su lucha constante para ser reconocidas y participar libres de estereotipos, prejuicios, violencia y discriminación, tanto en la vida pública como privada.

⁶ El Papa Gregorio XIII lo introdujo en Europa en 1582 para corregir la inexactitud del calendario juliano, creado en el año 46 antes de Cristo por el emperador romano Julio César.

⁷ Rusia cambió su calendario al gregoriano el 31 de enero de 1918.



Instituto Electoral del
Estado de Querétaro

8
Marzo

Día Internacional de la Mujer



Día Internacional de la Mujer

Este Día, encuentra sus orígenes en las manifestaciones de las mujeres que, especialmente en Europa, comenzaban a alzar la voz por una vida digna, con mejores condiciones y en igualdad que los hombres:

• 1848, Seneca Falls, Nueva York, EE. UU.

Primera Convención Nacional por los derechos de las mujeres

Indignadas por la prohibición que impedía a las mujeres hablar en una convención contra la esclavitud, las norteamericanas Elizabeth Cady Stanton y Lucretia Mott congregaron a cientos de personas en la Primera Convención Nacional por los derechos de las Mujeres en Nueva York, en la que exigieron el reconocimiento de derechos civiles, sociales, políticos y religiosos en una Declaración de Sentimientos y Resoluciones; naciendo así, formalmente el movimiento sufragista femenino.



• 1893

La interminable petición del sufragio femenino

32,000 fue el número de firmas que recogieron 270 metros de la petición¹ por el sufragio femenino, la cual fue presentada ante el parlamento de Nueva Zelanda en 1893.



¹ Esta fue la tercera de tres peticiones realizadas al Parlamento de Nueva Zelanda.

• 1910

Segunda Conferencia Internacional de Mujeres Socialistas

En Copenhague, Dinamarca, más de 100 delegadas de 17 países, reunidas en la Segunda Conferencia Internacional de Mujeres Socialistas, decidieron que las mujeres socialistas de todas las nacionalidades debían organizar cada año un Día de la Mujer, teniendo por mira reforzar su lucha por obtener el sufragio femenino universal.



• 1911

Un día para las mujeres

Como consecuencia de la decisión adoptada, el 19 de marzo de 1911, se conmemoró por primera vez el Día Internacional de la Mujer en varios países europeos² y en Estados Unidos, con mítines a los que asistieron más de un millón de personas que exigieron para las mujeres el derecho de voto y el de ocupar cargos públicos, el derecho al trabajo, a la formación profesional y a la no discriminación laboral.



² En Alemania, Austria, Dinamarca y Suiza.

• 1913

Mujeres Rusas al poder

En el marco de los movimientos en pro de la paz que surgieron en vísperas de la Primera Guerra Mundial,³ las mujeres rusas conmemoraron su primer Día Internacional de la Mujer el último domingo de febrero de 1913, organizando mítines clandestinos. En el resto de Europa, las mujeres organizaron reuniones el 8 de marzo del año siguiente para protestar por la guerra o para solidarizarse con el resto de las mujeres.



• 1915

Hartazgo tras la Primera Guerra Mundial

En medio de los estragos de la Primera Guerra Mundial,³ tuvo lugar en La Haya una gran reunión de mujeres el 15 de abril de 1915, en la que participan más de 1,300 provenientes de 12 países, en la que se plantearon 2 convicciones: 1) Que los conflictos deben solucionarse por medios pacíficos y 2) Que el voto debía ser un derecho de las mujeres.



³ Primera Guerra Mundial (1914-1918).